



**Mi Universidad**

**Ensayo**

*Ivonne Berenice Valdez Gonzalez*

*Ensayo*

*Primer parcial*

*Antropología Médica II*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Licenciatura en Medicina Humana*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 07 de marzo de 2025*

## La historia de la antropología médica:

es necesario que regresemos al siglo XIX, ya que en ese tiempo se dio el inicio de la antropología, ya que se enfocó en estudiar las sociedades humanas, desde una perspectiva comparativa, en donde podemos comprender cada una de las culturas, las herramientas utilizadas por los antepasados, gracias al descubrimiento de la antropología médica, se dieron unas reflexiones en donde las condiciones sociales y culturales influían en la salud de los individuos. La antropología médica es una disciplina que nos ayuda a combinar la antropología médica con la medicina ya que con el tiempo nos ha permitido crear una propia identidad, gracias a la antropología médica se pudo crear una práctica médica o tradicional que existen en la actualidad. Hace tiempo están enfocados principalmente en los aspectos culturales, sociales, la salud y la enfermedad con base a esto podemos entender cada cultura que las personas tienen y poder comprender los tratamientos que ellos utilizan y comprender también cada cultura, religión, y así poder entender que entre un médico y una paciente se puede comprender muchísimo mejor gracias a la visión que se tiene gracias a la antropología médica. Los enfoques más comunes de la antropología médica, son el etnomédico y médico-crítico han venido a complementarse con una dimensión aplicada en la solución de problemas socioculturales concretos, la llamada antropología médica aplicada a la salud, la que ha experimentado un notable desarrollo a partir de la Segunda Guerra Mundial en la creación y aplicación de programas de desarrollo en salud pública. Es cuando la antropología médica comienza a asumir un rol aplicado, y logra perfilarse como una disciplina tanto teórica como práctica. La antropología aplicada propone soluciones e intervenciones, y en el contexto cubano contemporáneo se dispone cuanto menos, de dos tesis doctorales donde se expresa lo anterior gracias a eso logramos comprender las culturas.

Entendemos que las prácticas de salud y enfermedad en diferentes culturas y puntos de vista sus orígenes se logran entender por la necesidad de comprender como cada cultura o creencia influyen en algunas cosas sobre la salud. La cultura andina esta es una cultura que esta asociada con la naturaleza de ahí nacen los conocimientos turísticos esto va asociado con la tierra, aire, fuego y agua. Los antepasados como los aztecas ellos distribuían a lo largo de un eje vertical y los mayas donde representaban poder que conectaban el cielo y la tierra. También tenían un mundo ideológico en donde se expresaban a través de mitos y creencias.

La concepción mágico religiosa: También la cultura andina estaba integrada con la espiritualidad, la naturaleza, la comunidad revela las culturas indígenas, que integraban lo sagrado con lo natural y que era todo lo que tenía que ver con la salud, también si entramos a más detalle nos podemos dar cuenta como tiempo atrás era solo un conjunto de prácticas físicas que también van de la mano con las creencias espirituales y rituales, con base a esto nacieron las concepciones metafísicas en donde que incluyen todo lo mencionado como el aire, fuego, agua y tierra, también nos mencionan sobre los dioses que según ellos habitaban en ese entonces a los cuales les tienen respeto por que para ellos es muy importante, uno de ellos era la serpiente verde era llamado Quetzalcóatl que era una serpiente emplumada, era considerado dios del viento, de venus, del alba, de os gemelos, de los monstruos, de la energía virtual, y de la fecundidad, también le dio nombre al maíz y entre muchas cosas más, otro dios era Kukulcán era un dios de los mayas en ese entonces también representa como una serpiente emplumada siendo así que era un dios muy importante para ellos, y representaba la unión entre la tierra, el agua, el sol, y el aire, , también era considerado dios creador las lluvias y los vientos, en todo esto habían dioses malos y dioses buenos en donde los malos solo traían tragedias, enfermedades y todo lo mal que existía en ese entonces, y os dioses buenos atraían la riqueza, bienestar paz y hasta las buenas cosechas que en ese entonces era importante para ellos.

La importancia de la antropología en con el paso de los años es muy importante y fundamental para los humanos ya que nos ayudara a comprender las culturas que las personas tienen y el tratamiento de las enfermedades, en si la antropología médica estudia cómo las diferentes culturas entienden la salud, la enfermedad y el sufrimiento, y cómo estos conceptos influyen en los comportamientos relacionados con la salud. Es un campo interdisciplinario que va más allá de los enfoques biomédicos convencionales, incorporando conocimientos sobre tradiciones, creencias y prácticas sanitarias específicas de diversas comunidades.

Una de las principales aportaciones de la antropología médica es su capacidad para contextualizar las enfermedades dentro de un marco social y cultural. Donde la diversidad cultural en las poblaciones es cada vez más reciente por las investigaciones. En si es un conocimiento profundo de las prácticas culturales, como las creencias sobre la enfermedad y los rituales de sanación, permite a los médicos ofrecer un trato más empático y adecuado a las necesidades de sus pacientes.

## REFERENCIAS:

- 1- Francisco Espinoza – Larrañaga (2009). Historia antropología y medicina. Revista medica del instituto del seguro social.
- 2- Aguirre, G., Beltrán. (1955). NACE LA ANTROPOLOGÍA MÉDICA. Programas de salud en la situación intercultural instituto indigenista interamericano. México.
- 3- Frisando Velarde, O. (2012). Concepción mágico – religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. Acta medica peruana, 29 (2), 121-127.
- 4- Méndez, O.Q., Hechavarria, O.O., Rivera, J.M., Moret, M.B, y Herrera, M.Y.C. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general.